

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 19 de Mayo de 1882.

N.º 267.

Correo de ayer

CRÓNICA GENERAL.

De *El Diario de Barcelona* del martes 16:

«Al maniobrar á la una de la tarde de ayer para salir de nuestro puerto con destino á las Antillas el vapor de gran porte de esta matrícula «Castilla», chocó con la fragata capitana «Sagunto» causándole algunos desperfectos, por lo que la fragata se vio obligada á calar los masteleros de juanete. Parece que también se rompió una de las cadenas de proa. El «Castilla» rompió el botolón y quedó con la mura de habor algo destrozada. Este vapor hizo máquina atrás, pasando al momento á echar anclas en el antepuerto, donde quedaba en franquía al anochecer. Según noticias que recibimos de buen conducto, el vapor «Castilla» llevaba á bordo el correspondiente práctico, quien dirigió, según costumbre, las maniobras; y el capitán del buque al ver la inminencia del peligro dió voz al maquinista de quitar fuerza á la máquina, evitando así que fueran mayores los efectos del choque.»

Del mismo periódico del 17:

«Ayer al medio día empezó á correr la voz de que se había levantado una partida de hombres armados que algunos hacían ascender á 150 y otros á 200. Confirmó en parte la verdad de esta noticia la salida de esta capital de alguna fuerza del ejército hacia el Llobregat. Tratamos de averiguar lo que de cierto había y supimos por autorizado conducto que la noche del lunes al martes se había organizado en el término de las Corts de Sarriá, lindante con el Ensanche, una partida de sesenta hombres armados, que al mando de un tal Serra, ayudante que había sido del cabecilla carlista Castells, se había dirigido por el santuario del Monte Carmelo á San Cugat del Vallés.

Desde esta última poblacion pasaron al Papiol, y á última hora de la tarde se hallaban en Castellbisbal. El Excmo. Sr. Capitan general, tan pronto como tuvo noticia del suceso, dispuso que de las fuerzas que hay en los cantones del Vallés, en Manresa y en Vilafranca salieran tropas en persecucion de los sublevados y organizó una pequeña columna en esta capital que tomó la direccion que hemos indicado. Los sublevados habian dado, según parece, el grito de «Cataluña y Fueros.»

De *La Gaceta de Cataluña* de dicho día:

Una partida de armas

Respecto á los rumores que ayer con tanta insistencia circularon sobre tentativas para trastornar el orden público, hemos podido averiguar que á las doce de la noche anterior salieron del vecino pueblo de San Gervasio, cuarenta y ocho hombres, armados algunos con trabucos, que se dirigieron á las vecinas montañas, asegurándose que tomaron la direccion de Martorell.

Ignórase bajo que bandera se han levantado, si bien es de suponer, en el caso de que resulte cierto, como se afirma, que vayan mandados por

un tal Serra Arxiu, oficial carlista que fué herido en la pasada guerra.

Hablábase también de otros levantamientos en Tarrasa y en la provincia de Gerona, cuya exactitud no hemos podido comprobar.

La Vanguardia ayer tarde decía que le habian asegurado que en la madrugada anterior habian sido vistos dos grupos de más de cien hombres cada uno entre las Corts y Sarriá que se dirigieron á la montaña Pelada.

Como comprenderán nuestros lectores, este asunto era ayer pasto de todas las conversaciones, y, cual suele suceder dábale proporciones considerables.

Hoy por hoy, sin embargo, no puede darse como cierto otro hecho que el de la partida á que antes nos hemos referido, á la que si bien en sí no debe dársele importancia, tiénela no obstante si se recuerda que de esta idéntica manera empezó la última guerra carlista, que tantos dias de luto ocasionó á nuestro país.

De *La Crónica de Cataluña* del propio día:

«De la partida de que hablamos esta mañana, única que se ha levantado, poco puede decirse, sino que se han puesto fuerzas en su persecucion. Las últimas noticias acerca de la misma son las de habersela visto cerca de Abrera, habiendo pasado el Llobregat por el punto de las fábricas. En Martorell han sido cogidos cinco individuos de dicha partida.»

Ayer quedó arreglada la avería que recibió el vapor *Castilla* al chocar contra las fragatas *Sagunto* y *Zaragoza*. Los Sres. Nicolau hermanos hicieron practicar un escrupuloso reconocimiento por los buzos en todo el casco, en el que no se encontró la menor señal de avería. El capitán del vapor y el práctico quedaron detenidos á disposicion de la autoridad de marina y se tomó declaración á las personas que se hallaban á bordo del *Castilla* en la sumaria que está formando el señor Comandante de marina. El *Castilla* se halla en disposicion de continuar el viaje á las Antillas, lo cual verificará inmediatamente que se le habilite de salida por la autoridad marítima.»

Dice *La Publicidad*:

«Los federales negaban ayer enérgicamente toda participacion en el movimiento que se suponía iniciado.»

Madrid, 16.—Segun *El Estandarte*, el señor Maluquer no reemplazará al señor Linares Rivas en la Fiscalía del Tribunal Supremo.

Los demócratas votarán todas las enmiendas que se presenten al proyecto relativo al planteamiento del Juicio oral y que tiendan al más inmediato restablecimiento del Jurado. Se han comunicado á las Aduanas las instrucciones necesarias para cumplimentar el tratado de comercio con Francia.

Madrid, 16.—*Congreso*: El señor Maisonnave pide explicaciones sobre un escandaloso abuso cometido en Lérida, exhumando el cadáver de una respetable señora.

El ministro de Gracia y Justicia rechaza el calificativo de escandalosa

exhumacion, diciendo que se verificó por acuerdo de las autoridades civil y eclesiástica.

Entrándose á la órden del día se pasa á la discusion del proyecto de ley reformando las relaciones comerciales entre la Peninsula y Ultramar.

El señor Armas combate el dictámen, fijándose especialmente en los excesivos derechos de los azúcares de las Antillas.

El señor Nieto defiende el dictámen.

Madrid, 16.—El artículo del *Diario de Barcelona* pronosticando que la guerra civil enrojecerá el Ebro, ha causado penosísima impresion en todos los círculos.

Senado: El duque de Casa-Valencia pronuncia un breve discurso censurando la conduca del Banco de España sobre el cambio de billetes. Contéstale el señor Camacho, diciendo que el Banco se ocupa activamente de facilitar el cambio.

Madrid, 16.—El Sr. Orovio ha pedido en el Senado que el Banco de España establezca el billete único. El Sr. Camacho ha declarado que está conforme con la peticion del Sr. Orovio y que el Banco trabaja para conseguirlo.

D. Fernando Puig ha presentado una esposicion.

El marqués de Monistrol ha presentado una esposicion de Cataluña contra el proyecto de Código civil.

Ha continuado la discusion de la conversion de la Deuda. El marqués de Casa Jiménez ha consumido el tercer turno en contra: ha elogiado el arreglo de la deuda pidiendo que se haga inmediatamente, pero se declara enemigo de la intervencion del Banco de España. Ha dicho además que considera necesaria la revision del expediente de las minas de Almadén.

Madrid, 16.—Se dice que el Sr. Castelar optará por el cargo de diputado por Barcelona.

Se están celebrando las carreras de caballos con mucha concurrencia.

La corrida de toros extraordinaria ha atraído una concurrencia inmensa. La plaza está llena. Se encuentra en Madrid un número extraordinario de forasteros.

Madrid, 16.—La votacion del Senado ha recaído sobre el artículo primero y no sobre la totalidad del proyecto de conversion de la Deuda que se votará mañana definitivamente.

En el Congreso continúa la discusion del proyecto sobre el juicio oral.

Madrid, 16.—*Congreso*: Se da lectura del voto particular del Sr. Linares Rivas, formulado al dictámen sobre el juicio oral.

El Sr. Aguirre pregunta cuál es el pensamiento del Gobierno respecto á la importacion de cereales extranjeros.

El señor ministro dice que en vista de las noticias recibidas de provincias, que declaran que el estado de las cosechas es satisfactorio en todas, excepto únicamente en tres, no cree justificada la exencion de derechos que algunos reclaman para la importacion de cereales extranjeros.

Madrid, 16.—La lectura del voto particular del Sr. Linares Rivas ha suscitado acaloradas polémicas en los pasillos del Congreso.

El Gobierno está resuelto á sostener el dictámen de la comision.

Madrid, 16.—El Sr. Linares Rivas, justificando su voto particular, dice que nunca creyó que pudiese pensarse seriamente en discutir un dictámen que contradice las opiniones sustentadas en la oposicion, calificándole de poco científico, de realizacion imposible y de calamitoso para el país.

Termina el Sr. Linares Rivas declarando que su conciencia no le permite creer en las promesas del ministro de Gracia y Justicia de plantear dentro un brevísimo plazo la institucion del Jurado.

Madrid, 16.—Continúa reinando grande excitacion en el salon de conferencias á causa del voto particular del Sr. Linares Rivas. El Sr. Sagasta habla á todos los grupos con energia explorando las voluntades. Se acerca al Sr. Balaguer con quien llega á un rompimiento definitivo, despues de una acalorada discusion. Interrogó luego al Sr. Navarro Rodrigo, quien contestó que se abstendria, á lo cual le replicó el Sr. Sagasta diciéndole: «El que no está conmigo, está contra mí.» Ignórase la actitud definitiva que adoptará el Sr. Navarro Rodrigo. Estas discordias han causado profundo disgusto á los amigos del señor Sagasta.

Madrid, 17.—*La Gaceta* publica una real órden nombrando al señor duque de la Torre presidente del jurado de la exposicion de ganaderia.

Ha sido recibido el enviado de Servia quien ha notificado oficialmente la ereccion en reino de aquel principado.

Madrid, 17.—Es probable que hoy dimita el Sr. Balaguer la presidencia del Consejo de Instruccion.

Los amigos del Sr. Navarro Rodrigo aseguran que 95 diputados le seguirán en la cuestion del Jurado.

Los diputados ministeriales disidentes con Balaguer son 16. Este ha manifestado su inquebrantable resolucion de apartarse del Gabinete pero no de la politica que representan los constitucionales de la mayoría de la Cámara.

Madrid, 17.—Los ministeriales mas caracterizados dan como seguro el aplazamiento de la presentacion del dictámen referente á la base quinta. Si, como se cree, prevalece el voto particular del señor Torres (don Pedro Antonio) la segunda rebaja arancelaria no se pondrá en vigor hasta 1892.

Los demócratas monárquicos aplauden la actitud del señor Balaguer alentando la disidencia.

El debate sobre las relaciones comerciales entre la Peninsula y Ultramar se aplazará hasta terminar la discusion del juicio oral.

Madrid, 17.—*La Gaceta* publica los reales decretos admitiendo las dimisiones de los señores Linares Rivas y Gonzalez Fiori, de la fiscalia del Tribunal Supremo y de la presiden-

cia de la Junta de pensiones civiles, respectivamente.

Paris, 13.—Los sucesos de Egipto constituyen un motivo de grave preocupacion en los círculos políticos y en la prensa.

Ayer, los gobiernos de Londres y Paris hallábanse ya de acuerdo en una inmediata y directa intervencion armada para mantener la influencia europea en las orillas del Nilo.

Habiase convenido en enviar dos escuadras con doce mil hombres de desembarco.

La escuadra francesa debia salir primeramente al mando del almirante Krantz y esperar en Alejandria á la inglesa antes de operar ningun movimiento.

Haciáanse los preparativos con gran rapidez, cuando los gobiernos de Londres y Paris reciben una nota de Mr. Bismarck anunciando con la mayor naturalidad, que en vista de las resoluciones de las dos potencias, Turquía mandará tambien dos fragatas con algunas fuerzas de desembarco para unirse con las escuadras inglesa y francesa.

La noticia ha desconcertado algun tanto al ministerio francés. Mr. Freycinet consultó inmediatamente al gobierno de Londres, recibiendo esta mañana la contestacion que todavia es reservada.

El Consejo de ministros se ha reunido hoy para ocuparse en el asunto, y se asegura que ha tomado ya un acuerdo.

De él solo se sabe que desde media dia han estado comunicandose telegráficamente el *Foreign Office* y el ministerio de Negocios extranjeros.

La nota de Bismarck ha producido en Paris un efecto desagradable. Todo el mundo pide al gobierno que obre con gran energia en este asunto.

Paris, 13.—Mr. de Freycinet y lord Granville se han puesto de acuerdo hoy en la cuestion de Egipto.

En una nota contestacion á Mr. de Bismarck Francia é Inglaterra rechazan el concurso de las fragatas turcas para mantener la autoridad del Khedive.

Puesto que Francia é Inglaterra fueron encargadas por las demás grandes potencias de mantener la influencia europea en Egipto, manteniendo su independencia, no consentirán que ninguna otra potencia se les agregue, y mucho menos Turquía, cuyas pretensiones en Egipto pudieran crear nuevas complicaciones.

En su consecuencia, esta misma noche recibirán ambas escuadras la orden de partir, llevando tal vez algunas tropas, mientras se alistán los trasportes, para el resto de las fuerzas de desembarco.—L.

Paris, 16.—Terminada la crisis de Egipto, los cónsules francés é inglés han aconsejado al Khedive que conserve el ministerio, en vista de que no es bastante fuerte para formar otro nuevo.

En la reconciliacion verificada anoche, el Khedive declaró que dejaba olvidado todo lo ocurrido, á pesar de la manifestacion pacífica de las escuadras de Francia y de Inglaterra.

M. Gladstone presentó ayer un bill sobre los arriendos atrasados.

El príncipe de Bismarck se siente diariamente atacado de dolores neurálgicos.

Paris, 16.—La escuadra francesa llegó ayer á la bahía de Souda, isla de Creta, donde aguarda á la escuadra inglesa.

El cónsul de Inglaterra en el Cairo ha dirigido una circular á sus colegas diciendo que la manifestacion naval tiene un carácter amistoso y que nada ha de temerse con tal que

no se altere la tranquilidad pública y las negociaciones entre el gobierno egipcio y las potencias tengan un resultado satisfactorio.

El Khedive ha protestado formalmente contra el proceder de la Puerta que ha enviado un despacho directamente al gabinete egipcio.

Paris, 16.—*Argel*.—Las tribus disidentes que tomaron parte en el combate de Tigrí han sido batidas diferentes veces y han abandonado en el último encuentro muertos y heridos así como el convoy que quitaron á la comision topográfica.

Londres.—M. Gladstone, contestando á lord Northcote en la Cámara de los comunes, ha dicho que no ha mediado entrevista alguna entre el ministro y sir Parnell.

M. Balfour ha sostenido que ha mediado un arreglo, que esa transaccion no tiene ejemplo en la historia inglesa y que la conducta indigna del gobierno hace vacilar la confianza.

M. Gladstone le ha desmentido enérgicamente y ha dicho que semejantes acusaciones si no se prueban deshonran á sus autores.

M. Gibson ha replicado produciendo un animado incidente.

Paris 16.—*Londres*.—Después de varios discursos, en especial de lord Northcote que ha declarado que es necesario que el gobierno complete sus esplicaciones, se ha suspendido la sesion de la Cámara de los comunes aplazándose la discusion.

El Khedive en una entrevista que tuvo ayer con sus ministros les recibió friamente diciéndoles que por ahora olvidará sus disidencias y trabajará con ellos para salvar al país. Los ministros se retiraron muy humillados.

Paris 17.—*Londres*.—Ha muerto el general Kauffmann, gobernador del Turkestan.

El *Daily-News* dice que si fuese necesario desembarcar tropas en Egipto, se emplearian tropas turcas bajo la intervencion de Inglaterra y Francia.

Nueva-York.—Se espera hoy á uno de los asesinos de lord Cavendish á bordo del *Scinthia*, y será preso inmediatamente.

La noche del jueves al viernes de la semana última falleció en Granollers el señor Cadafalch, juez municipal suplente de aquella villa; dicho señor era otro de los rehenes que los carlistas se llevaron de Granollers, aquella noche de horror en que asaltaron y saquearon la poblacion.

Desde entonces no habia gozado de buena salud habiendo fallecido repentinamente.

Con el señor Cadafalch son tres los rehenes de Granollers que han fallecido en espacio de un año.

Rastro de sangre dejaron por doquier los defensores del altar y el trono; y sin embargo se les indulta, mientras infelices demócratas están sepultados en hediondos calabozos. ¡Horrible sarcasmo!

El juzgado de Carrion de los Condes sigue causa á un chico de diez años, por haber causado varias lesiones á una mujer y á una hija de ésta.

En Padron (Galicia) parece se han presentado algunos casos de viruela negra, por lo que se ha llamado la atencion de las autoridades para que eviten por los medios que la ciencia pone á su alcance, la propagacion de tan funesta epidemia.

Dice *La Correspondencia de Valencia* que ha llegado una comision de fabricantes ingleses que tratan de es-

tablecer allí un gran depósito de productos de su país, dando á conocer la industria británica, en competencia con la francesa y alemana.

Cuarenta y cinco oficiales de la marina de guerra alemana van á encargarse de reorganizar la escuadra turca.

El miércoles se reunió la Liga de contribuyentes, bajo la presidencia del Sr. Vilanova, acordando por unanimidad apoyar la peticion hecha á las Cortes para que se indemnice en los casos de expropiacion por causa de utilidad pública, á los comerciantes ó industriales que puedan resultar perjudicados.

Varios ilustrados militares manifiestan el general deseo de que se reúna en un solo Código la legislacion penal militar del ejército.

Mucho celebrariamos que así sucediese.

Segun parece á mediados del verano se trasladará la reina á Viena con objeto de ver á su madre la archiduchesa Isabel y saludar á su tío el emperador de Austria-Hungría.

El proyectado viaje ha sugerido al rey la idea de trasladarse en los primeros dias de setiembre á Alemania, donde se preparan para aquella época grandes maniobras militares, con el propósito de presenciárlas y de regresar á España pasando por Viena á fin de acompañar á su esposa.

Todo no es, hasta ahora, más que un proyecto no aceptado de una manera resuelta, pero que es muy probable se realice.

En todo caso, no es probable que acompañe á la reina en su excursion la princesa de Asturias, cuya corta edad se tiene en cuenta para no exponerla á las fatigas consiguientes de un largo viaje.

El señor Candau tiene redactada y se halla resuelto á presentar al Congreso una proposicion que abarca los puntos siguientes:

1.º Dar ensanche á las atribuciones de los ayuntamientos.

2.º Poner en armonía los elementos que los constituyan.

3.º Colocarlos á cubierto de las arbitrariedades de sus superiores gerárquicos.

El señor Candau pide que el Congreso excite al gobierno para que modifique la ley municipal en aquel sentido; segun sostuvo en el seno de la comision parlamentaria que la redactó en 1875 y ha venido sosteniendo posteriormente.

Parece que por fin se va á presentar á las Cortes el proyecto creando un papel amortizable con interes, para atender al pago de los atrasos de Cuba.

Nos parece que era ya tiempo de atender á los bravos defensores de la patria, sino tambien á los que combatieron el carlismo, y celebraremos que cuanto ántes se adopte una resolucion que garantice lo que legítimamente adquirieron á fuerza de grandes penalidades y beneméritos servicios.

Dice un colega alicantino que el delegado de Hacienda en aquella provincia ha autorizado un nuevo gravamen sobre las harinas procedentes de trigos extranjeros.

La prensa de dicha capital clama contra tal medida, fundando sus quejas en que la indicada disposicion está fuera de sus atribuciones, en cuanto no existe ley alguna que la autorice.

El miércoles de la próxima semana, presentarán varios diputados en el Congreso una proposicion pidiendo

do se verifiquen dos sesiones, una por la mañana y otra por la tarde, hasta tanto se terminen los muchos proyectos que están sin discutir.

La diputacion provincial de Sevilla ha elevado al ministerio de Hacienda una instancia en demanda de que se condone á los pueblos el cupo de la contribucion territorial correspondiente al actual año económico, respectiva á cultivo y ganadería.

De la *Gaceta de Cataluña*:

«Se ha resuelto en Consejo que los procesos formados contra Segarra, Martí y otros cabecillas carlistas del Centro y de Cataluña, sean considerados como por delitos políticos, y han acordado sobreseer las causas y poner en libertad á los carlistas comprendidos en la medida.

Esta es la verdadera política de atraccion católica apostólica y romana.

Porque segun los sagrados libros vale más un arrepentido que diez justos de nacimiento.

¿Por qué no se sobreseer los procesos pendientes por supuestas conspiraciones en sentido republicano?

Y esto que hay alguno, en uno de los juzgados de esta capital, que hace más de cinco años empezó á incoarse.

Y los procesados no cometieron las tropelías de aquellos cabecillas.

Está visto sólo los carlistas encuentran apoyo en las esferas gubernamentales.»

Diganlo nuestros amigos los señores Moreno, Pinilla, García Delgado, García del Castillo y otros que aun continúan separados del servicio.

MAHON

Transcribimos con gusto á continuacion, copiándolas del extracto oficial de la sesion celebrada por el Congreso el dia 13 del que rige, las palabras pronunciadas por el diputado Sr. Tremol en apoyo de la proposicion de ley pidiendo que el puerto de Mahon sea considerado de interes general como de primer orden:

El Sr. TREMOL. Sres. Diputados, muy pocas palabras bastarán para demostrar la importancia del puerto de Mahon, y el derecho que le asiste para ser considerado como de primer orden. Para comprenderla bastará considerar la importancia geográfica por su situacion de este puerto; su extension, su seguridad y la frecuencia con que es visitado por las escuadras de todas las naciones.

El puerto de Mahon ademas de éstas, reúne otras condiciones ventajosas. Radican á sus orillas y en las islas que en él hay, un magnífico astillero donde se construyen buques de gran porte; un excelente varadero; espacioso arsenal; cómodo y magnífico hospital militar; grandísimo lazareto, á donde concurren multitud de buques, y por último, en sus rocas se levanta una formidable fortificacion llamada de Isabel II, y en la cual todos los gobiernos han venido gastando sumas de gran consideracion.

Pues bien, Sres. Diputados, si el puerto de Mahon reúne tales condiciones, ¿cómo la ley de puertos de 1880 pudo dejar de comprenderle entre los de interes general, entre los de primera clase? Yo creo que fué un descuido, y por tanto ruego

á la Cámara se sirva tomar en consideracion mi proposicion, en la inteligencia de que realizará un acto de estricta justicia.

Leida nuevamente fué tomada en consideracion, y pasó á las secciones.»

La Junta local de Instruccion Pública ha acordado hoy, dar principio á los exámenes generales en las escuelas públicas el 10 del próximo Junio.

Con tal motivo parecemos que dicha junta podria ocuparse en averiguar en que dias del año vacan las escuelas establecidas en esta poblacion, á fin de poner coto á cualquier abuso que se cometa y dar uniformidad á todos los establecimientos de enseñanza.

En Ferrerías tuvo lugar ayer la fiesta que anualmente celebra dicho pueblo. La animacion no fue tanta como en años anteriores, si bien acudieron bastantes forasteros, que pudieron apreciar lo que dicha villa va progresando con la abertura de las nuevas carreteras.

Parece que anoche reinó alguna agitacion en la calle del Castillo é inmediatas, á consecuencia de haberse amenazado mutuamente varios grupos que recorrian aquellos barrios. Las autoridades acudieron al sitio acompañadas de la policia y guardia civil, consiguiendo mantener el orden con las medidas que adoptaron.

Segun vemos en *El Diario de Ciudadela* en el próximo correo cuenta salir de aquella ciudad para la corte nuestro particular amigo el profesor de primera enseñanza D. Juan Benejam, con objeto de asistir al Congreso nacional pedagógico, por haber sido elegido como representante de esta isla por la Diputacion provincial.

Dice *El Diario de Barcelona*: «El Sr. D. Fermín Abella acaba de publicar un interesante y bien ordenado «Manual teórico-práctico de lo Contencioso-administrativo y del procedimiento especial en los asuntos de Hacienda», que no dudamos obtendrá igual éxito que las demás obras de este laborioso autor.

En Manacor hay una sociedad agrícola que se propone instalar en aquel pueblo una fábrica de alcoholes, y al efecto ha llamado á tres ingenieros alemanes para que dirijan las operaciones.

Los propietarios rurales y los agricultores de Mahon ni se asocian para fundar nuevas industrias relacionadas con la agricultura, ni para mejorar siquiera la explotacion de sus fincas. El Centro agrícola que hace pocos años se creó en esta ciudad, ya á desaparecer por falta de vida.

Nuestro colega de Palma *El Democrata* dice en su número del 17 corriente lo que sigue:

«No comprendemos que puedan resultar ciertos los rumores de que ayer se hace eco *El Diario de Palma*, respecto á que todavía haya probabilidades de que quede en esta de gobernador, D. Tomás Fábregas de Medina, cuando segun otros colegas, se ha publicado ya el decreto admitiendo la dimision que de dicho cargo se supone ha presentado el Sr. Fábregas de Medina.

No lo entendemos.»

La prensa de Palma se queja y llama la atencion de las autoridades acerca de lo mal engomados que están muchos de los sellos que se ven-

den en los estancos, produciendo esto no pocos perjuicios al público, pues son muchas las cartas que resultan faltas de franqueo por haberse caido el sello.

De los billetes espendidos en la Administracion principal de Loterías n.º 6 de esta ciudad, para el sorteo de la Lotería nacional correspondiente al día 13 del actual, han salido premiados los números 4.838 y 8.854 con 300 pesetas cada uno,

La funcion dada anoche en el Casino El Consey estuvo como de ordinario concurrida en extremo, siendo aplaudidos cuantos actores tomaron parte en el desempeño de *La Marselesa*. El próximo domingo se pondrá en escena en dicho Casino la bonita zarzuela en dos actos *La gallina ciega*, la divertida zarzuela en un acto *El Juicio final*, cantandose ademas un duo de *El tutor burlado* por la señora Ignacia Millanes y un aficionado. La funcion terminará con baile de Sociedad.

Hé aquí el programa de la variada funcion que se propone dar el señor Moncayo y compañía, en combinacion con las fiestas de San Luis que deben celebrarse el próximo domingo, segun tienen ya conocimiento nuestros lectores.

1.º La gran pasada con los ojos vendados y los pies atados acompañado de la música.

2.º Se presentará el señor Plovins acompañado del Sr. Vicet á dar sus variados trabajos en el trapecio volante.

3.º Grandes equilibrios en el almbré flojo por Moncayo y Vicet.

4.º Los difíciles ejercicios dobles en la barra fija por los Sres. Plovins, Moncayo y Vicet.

Dice la Opinion: «Segun se asegura, no existe ya ningun enfermo de viruela tanto en el arrabal como en el interior de esta ciudad.

A ser cierta esta noticia, motivos tenemos para darnos la enhorabuena.»

«Dice nuestro apreciable colega el *Baleár* en su número de ayer:

«La Comision provincial en union de los Diputados residentes han designado, para asistir al Congreso pedagógico que debe celebrarse en Madrid, á D. Antonio Umberto y Vila y D. Matias Bosch y Palmer, que representarán al profesorado mallorquin de instruccion primaria, y á D. Juan Benejam y Vives en representacion del de Menorca.

«La isla de Ibiza no tendrá representante en dicho Congreso por no haberlo solicitado ninguno de los profesores de aquella isla.»

Por lo que se desprende de este último párrafo, los demás profesores nombrados lo habrán sido, seguramente en virtud de haber solicitado su representacion por Mallorca y Menorca respectivamente, por lo cual es de extrañar que no se hiciese público de algun modo que se podia aspirar á tan honrosísimo cargo.»

Leemos en *El Comercio* de Palma: «Hace ya tiempo que no nos habíamos visto precisados á llamar la atencion de las autoridades sobre las desgracias que se pueden evitar, impidiendo que en el centro de la poblacion se cometan imprudencias temerarias con armas de fuego.

Ayer mañana sucedió un hecho que ha quedado sin explicacion, y que si venturosamente no tuvo consecuencias, debé servir de saludable aviso para el porvenir.

Una mujer que estaba de pié en el portal de una casa, vuelta de espal-

das á la calle, recibió un disparo de revólver hecho á boca de jarro, habiéndole atravesado la bala su vestido, yendo á aplastarse contra un mostrador, detras del que se encontraba una jóven hija de la primera.

Pasado el primer estupor, y cuando se hubieron dado cuenta de lo ocurrido, y de que ambas estaban salvas, pensaron en averiguar quien era el que voluntaria ó involuntariamente habia atentado á su vida, pero como es natural era ya tarde: en la calle no habia nadie.

No creemos que pueda existir intencion de cometer un homicidio en una calle concurridísima de esta capital, y á la luz del dia, pero de todos modos es seguro que solo por una feliz casualidad se salvaron ayer mañana dos mujetes que estaban tranquilamente en su casa, de una muerte violenta y segura.»

Relacion de los pasajeros llegados ayer en el vapor *Puerto-Mahon*:

De Barcelona.—Un señor oficial, D. Mateo Amstaed, Juan A. Cardona, Bartolomé Macías, Santiago Gaciot, un marinero, 12 individuos de tropa, Francisca Salom, Juan Cardona, Pablo Rius, Bartolomé Bagur, Antonio Vives.

De Alcudia.—D. Alberto Fargas, Miguel Mir, José Ribas, Emilia Hédi-ger, José Arbós y esposa, Antonio Porcell, Domingo Leite, Enrique Ferreres, Rafael Ros, Nicolás Gelabert, Miguel Perelló, Pablo Diez, Andrés Chamunet.

BOLSA DE MADRID

Anteayer 17 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	28'875
Id. Exterior	00'00
2 por 100 amortizable	00'00
Subvenciones de ferrocarriles	57'50
Billetes hipotecarios de Cuba	98'50

BOLSA DE BARCELONA

Anteayer 17 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	28'33
Subvenciones ferrocarriles	55'50
Billetes hipotecarios de Cuba	97'00
Banco de Barcelona	97'00
Banco Hispano Colonial	80'50
Ferrocarril de Francia	109'62
Id. Norte	126'50
Id. Alicante	110'75
Obligaciones Francia	63'50
Id. Orense	51'50

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Sr. Director de EL LIBERAL.

Barcelona 17 Mayo 1882.

Ayer empezó á circular la noticia de que una partida importante se habia levantado en armas, saliendo de San Gervasio para la montaña, con una bandera que decia *Viva Cataluña*. El mercado no se impresionó mucho, pues si bien hubo flojedad en los cambios, la declinacion fué escasa. Como hacia ya dias que se anunciaba la aparicion de partidas, no se dió gran importancia á la noticia, creyendo que las Autoridades, que no podian ignorarlo, no tardarian en tomar medidas eficaces para disolverlas.

Hoy se dice que las partidas levantadas son cuatro, al grito de *Viva Cataluña y sus fueros!* ¡*Abajo lo existente!* Créese generalmente que son los carlistas que, aprovechándose del descontento producido en Cataluña por el nuevo Tratado de comercio, han organizado las partidas.

El Bolsin de esta mañana se ha impresionado ya más, y el consolidado ha bajado á 28'00 cerrando á 28'10. Los valores locales no podrán menos de experimentar tambien algun des-

censo, siguiendo el impulso de los treses.

Aunque no se da importancia al levantamiento, porque el país no se halla dispuesto á secundar los proyectos de los que intentan lanzarlo á nueva lucha fratricida, es natural que el mercado se resienta algo, y que casi todos los valores sufran por de pronto alguna depreciacion.

Los rendimientos del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia siguen en constante aumento. Hé aquí los productos comparados, desde la inauguracion de la linea de la frontera, en el período de 1.º de enero á 30 de abril.

1878	Rs. 10.224,497'95
1879	» 11.366,120'35
1880	» 14.882,276'24
1881	» 15.097,208'73
1882	» 16.609,114'78

Uno de estos periódicos financieros, censuran á la Compañia del expresado ferrocarril, y especialmente á su Gerente, por no haber admitido las proposiciones que le hizo la *Catalana general de Crédito*, para adquirir el trozo de linea de Barcelona á Granollers, con el objeto de enlazarlo con la de San Juan de las Abadesas. Supone dicho periódico que la cesion del mencionado trozo hubiera sido un gran beneficio para el ferrocarril de Francia, que ahora viene obligado á sostener dos líneas hasta el Empalme; y que á consecuencia de haber rechazado aquellas proposiciones, se construirá una nueva linea que hará la competencia á la de Francia.

El *Banco Hispano Colonial* anuncia que el 1.º de Junio próximo tendrá lugar el octavo sorteo para la amortizacion de los Billetes hipotecarios de Cuba.

La compañía de los ferrocarriles de Medina del Campo y de Orense avisa que el día 8 del actual empieza la entrega de los títulos definitivos de la nueva emision de acciones.

La sociedad de los ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona, anuncia que el día 1.º de Julio próximo se abrirá el pago del cupon vencido en dicha fecha de las obligaciones de á 500 francos, pudiendo desde luégo presentarse los cupones acompañados de sus correspondientes facturas.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 18.—De Barcelona vapor correo *Puerto-Mahon*, cap. D. Juan Thomás con 23 trip., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 19.—Para Alcudia laud *Pepita*, pat. Andrés Nadal, con 4 trip., 1 pas. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de *El Liberal*

Madrid, 19.

Se desmiente que el Sr. Romero Ortiz haya hecho dimision del cargo de Gobernador del Banco de España.

Se han suprimido los pasaportes que se exigian á los viajeros al pasar la frontera de Francia.

El Gobierno ha aceptado la dimision presentada por los señores Balaguer y Gonzalez Fiori.

En Cataluña reina completa tranquilidad.

En Noviembre próximo el Gobierno presentará á las Cámaras el proyecto de ley sobre restablecimiento del Ju-

VARIEDADES

Testamento extraño

Con fecha 30 del mes último dicen de Tarrascon (Francia) al *Figaro*, de París, que en Cabannes, pequeña aldea del canton de Orgon, ha muerto un anciano de setenta y cinco años, que ha sido enterrado civilmente.

Aquel abuelo había hecho un testamento, según el cual todos los hombres que asistieran á la ceremonia habían de ir con la pipa encendida en la boca.

Después de acompañado el cadáver, debían reunirse en un café, en el que beberían en su honor hasta que llegara la cuenta á trescientas pesetas, que aquel legaba al efecto.

Se han cumplido los estrambóticos deseos del viejo en todas sus partes.

Cerca de trescientos amigos asistieron á la conduccion de sus restos con la pipa en la boca, con el alcalde á la cabeza de la comitiva, y después se fueron alegremente á beber á la salud de aquel ente raro, hasta que el dueño del establecimiento dijo haber llegado el gasto á las trescientas pesetas presupuestadas.

Una sinfonia de Haydn

Dicen las *Memorias secretas* que los músicos del rico *dilettante* príncipe Esterhazy, á consecuencia de ciertos desacuerdos con los empleados de la casa del príncipe, presentaron sus dimisiones en el mismo día, y les fueron aceptadas.

Se fijó el día en que habían de marcharse y la víspera (18 de Abril de 1784) ejecutaron el último concierto que debían dar al príncipe.

El célebre Haydn, compuso para aquella ocasion una sinfonia, cuyo último trozo es de un género verdaderamente extraordinario.

Es un *adagio* en el cual cada instrumento recita uno después de otro, un *solo* después del cual Haydn había escrito en la partitura: *Apagad la luz y marchaos.*

Efectivamente, el primer oboe y el segundo trompa se marcharon inmediatamente después de ejecutar su solo; luego siguieron los contrabajos y sucesivamente fueron haciendo lo mismo todos los músicos hasta que no quedaron más que dos violones para concluir la sinfonia.

El príncipe asombrado, preguntó á Haydn lo que significaba aquello. El compositor explicó lo sucedido, la disputa entre los músicos y los empleados de la casa, la discusion que había seguido y la despedida de los músicos que en aquel momento estarían subiendo en los coches.

El príncipe se apresuró á bajar á la calle y con palabras bondadosas, les hizo olvidar las injurias que habían recibido y logró que siguieran á su servicio.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Pedro Celestino, papa y confesor.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de la Esperanza, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Bernardino de Sena, confesor.

AFICCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 42 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 11 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 5 h. 48 m. de la M.—Pónese á las 9 h. 2 m. de la N.

Anuncios.

PIANINO
PARA ALQUILAR
Deyá, 10

Administracion principal de Loterías
N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Mayo de 1882.

Ha de constar de dos series, de 30.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 657.000 pesetas en 1.500 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
24 de 2.500	60.000
1.468 de 300	440.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo.	2.600
1.500	657.000

Mahon 14 Mayo 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

Los Baños

de piedra situados en el «*Riu Pla*» se hallan para vender en trozos separados, comprendiendo cada uno, una casa de baños con su correspondiente patio y azotea. Para su ajuste, podrán dirigirse á D. Benito Orfila, calle del Comercio núm. 6. 2

OFICIALES DE ZAPATERO
PARA CALZADO DE SEÑORA

Se necesitan, calle de San Lorenzo, n.º 11. 1

NODRIZA

Hay una, leche de trece meses, que desea hallar criatura para amamantar en casa los padres de la misma. Informes, calle San Pablo, n.º 7. 1

Para vender

Lo está la casa calle del Rosario número 5.

Para su ajuste dirigirse al conserje del casino Recreo, calle Concepcion núm. 3. 1

LIBRERIA
DEANTONIO SINTES
23, Nueva, 23

En dicho establecimiento, además de todo lo concerniente á objetos de escritorio y librería, se acaba de recibir un variado surtido de

SACOS DE MANO, para señoras y caballeros.

CARTERAS DE VIAJE

Y una gran variedad de Portamonedas, Petacas, Carteras, Tarjetos, Albums para retratos, etc.

Tinta para escribir

COMPANIA FABRIL SINGER



SUCURSAL EN MAHON
Calle del Castillo n.º 24

Máquinas para coser

de todos los sistemas

10 RS. SEMANALES

Enseñanza gratis á domicilio.

El Libro de las Madres

OBRA FILOSÓFICO-HISTÓRICA ORIGINAL DE

DON FRANCISCO NACENTE

(VICENTE ORTIZ DE LA-PUEBLA)

Autor de la «*Historia Universal de la Mujer*» y de otras obras literarias ó históricas

DEDICADA Á LAS JÓVENES DESTINADAS AL MATRIMONIO

Ilustrada con profusion de magníficos cromos ejecutados por reputados artistas nacionales y extranjeros

Esta obra constará de dos tomos de unos 25 cuadernos, y se reparte por entregas de cuatro grandes páginas en tamaño folio mayor, al precio de

MEDIO REAL EN TODA ESPAÑA

Cada semana se publicará con toda puntualidad un cuaderno de ocho entregas, equitativo á dos de ellas cada uno de los riquísimos cromos que se repartan en el curso de la obra.

Toda la publicacion contendrá de cuarenta á cincuenta cuadernos, y para garantía de los suscritores afirmamos que todos los que pasen del último número serán de regalo.

Admitense suscripciones en esta ciudad en la Libreria de Antonio Sintés, Nueva, 23.



CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



LA SEÑORA DOÑA

Magdalena Carreras Olives

VIUDA DE D. SALVADOR PONS ROTGER

FALLECIÓ EL 1.º DE ABRIL ÚLTIMO

(E. G. E.)

D. Juan Cardona y Netto, Capitan de Navío y Comandante Militar de Marina de esta provincia y don Salvador Pons y Carreras, Maquinista de la Armada é hijo de la finada, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado día veinte de los corrientes á las ocho y media de ella en la Parroquia de Santa María.

El duelo se despide en la iglesia.